

DEVENIR FORMATEUR EN GESTES ET SOINS D'URGENCE

DE MOINS EN MOINS DE FORMATEURS ET DES BESOINS QUI EXPLOSENT

Avec des antennes dans tout le département, le centre d'enseignement des soins d'urgence (CESU) 54 est une unité fonctionnelle du SAMU (pôle urgences réanimation médicale du CHRU de Nancy) au sein d'un réseau national de 103 centres.

Son activité principale porte sur l'attestation de formation aux gestes et soins d'urgences (AFGSU) ; elle concerne tous les professionnels de Meurthe-et-Moselle travaillant dans le domaine de la santé - soignants et non soignants, des établissements publics et privés, et libéraux. « Cette formation est contextualisée, explique le Dr Géraldine Louis, directrice médicale du centre, nous tenons compte des attentes et contextes de travail des participants. Plus de cinq mille étudiants et professionnels en bénéficient chaque année, ce qui nous place au rang du dixième plus important centre de France. Mais entre les mobilités des soignants, les départs à la retraite, les désaffections personnelles et la crise covid, nous avons vu fondre le nombre de nos vacataires ».

« Au plus fort de la pandémie, la durée de validité de l'AFGSU est temporairement passée de quatre à six ans, poursuit Marie-Catherine Frisch, cadre référente. Depuis, le retour au délai normal a produit un effet d'étranglement : en 2023, nous devons assurer le recyclage des promos 2017 et 2019. Le CESU peut accueillir en simultané quatre sessions. Nous avons donc besoin, chaque jour de l'année universitaire, de quatre formateurs. »

FORMER, ÇA S'APPREND

Rosa Lopès, infirmière enseignante au CESU 54, rappelle que « pour former aux gestes et soins d'urgence, il faut être un professionnel de santé en exercice dans un SAMU-SMUR, en urgences réanimation, en anesthésie réanimation ou bien être cadre enseignant d'un institut de formation en santé issu de ces mêmes filières. Onze jours de séminaires sont organisés sur neuf mois ; le parcours se conclut par l'animation tutorée de deux sessions avec un formateur expérimenté. De quoi être rapidement opérationnel ! Impliquée, pluridisciplinaire, notre équipe garantit aux formateurs et formatrices vacataires un accompagnement permanent. On échange, on partage les outils, car à partir du socle pédagogique commun, chacun peut faire preuve de créativité dans son déroulé. Être formateur au CESU, c'est aussi une incroyable source de reconnaissance : le taux de satisfaction des formés est élevé et leurs commentaires positifs réchauffent le cœur. »

L'ÉQUIPE PÉDAGOGIQUE ET ADMINISTRATIVE DU CESU 54

Directeur médical : Dr Géraldine LOUIS | Cadre référent : Marie-Catherine FRISCH | Équipe zonale SSE : Dr Éric CLÉMENT médecin référent, Isabelle PETITJEAN conseillère technique | Secrétariat : Vincent BERG, Sandrine MEYER | Infirmier enseignant : Rosa LOPÈS

Contact : 03 83 85 25 68 ou 77 | secretariat.cesu54@chru-nancy.fr
<https://campus.chru-nancy.fr/>

RENCONTRE AVEC Alain LINCK, ambulancier SAMU SMUR



Pourquoi êtes-vous devenu formateur vacataire au CESU de Meurthe-et-Moselle ?

Tout petit, je voulais devenir professeur d'histoire - géo. Mon goût pour la transmission des savoirs, je l'ai finalement mis en pratique pendant plusieurs années dans une association de secourisme et durant quelques mois à l'institut de formation des ambulanciers du CHRU. Ces supers expériences m'ont amené vers le CESU où je forme aux gestes et soins d'urgence depuis 2018. Ça m'incite à me mettre à jour en permanence, je peux partager mon expérience aux apprenants et être une ressource pour mes collègues et les étudiants du SAMU.

Le CESU accueille des professionnels en exercice et en devenir de tous horizons. Comment vous adaptez-vous ?

En formation initiale, j'interviens surtout auprès des futurs aides-soignants. Ils sont volontaires et très intéressés car les compétences acquises sont concrètes et leur permettent de gagner en confiance et en efficacité pour la prise en charge d'urgences médicales. Côté formation continue, chaque groupe est composé de plusieurs catégories de métiers afin de coller davantage à la réalité du terrain. Le vécu des participants m'aide à personnaliser mon approche pédagogique. Le CESU est installé au sein de l'Hôpital virtuel de Lorraine qui nous apporte un vrai confort matériel, dans un environnement ultra moderne. Il y a beaucoup de mises en situation, de manipulations, de simulations et avec des groupes de douze personnes maximum, les séances sont très dynamiques.

Vous êtes rémunéré par vacation effectuée.

Comment cela s'articule avec votre activité d'ambulancier ?

La FGSU se décline en sessions d'un, deux ou trois jours. Ça laisse de la souplesse dans mon organisation. Je parviens à animer, sur mon temps personnel, une dizaine de groupes par an. En 2024, je serai à la retraite mais je prolongerai avec plaisir mon activité au CESU.